### **ANNEE 2024**

#### **BONNE ANNEE 2024**



#### **Epiphanie à Bonneval le 6 Janvier 2024**

Depuis 7 ans l'association Cisterciens en Rouergue est accueillie pour fêter l'Epiphanie au sein de la communauté de Bonneval.

C'est environ 25 adhérents qui ont répondu à l'invitation qui inaugure le début de la nouvelle année.

Après les traditionnels vœux échangés sous un doux soleil sur le parvis de l'abbaye chacun s'est pressé vers l'église afin d'assister à l'office de None.

La descente vers la salle de conférence qui est à côté de la boutique s'est faite au rythme de la promenade et des conversations, tout à la joie de se retrouver au chœur de la communauté.

Sœur Anne- Claire avait préparé une présentation sur Bernard de Clairvaux et a campé le personnage : sa foi, son charisme, sa détermination, son influence auprès des personnages

influents du XIIème siècle mais également sa volonté de rester simple moine à Clairvaux et son désir d'ascèse. Cet exposé très clair, lucide et pédagogique a suscité l'intérêt des participants et de nombreuses questions.

Après la traditionnelle photo de groupe au pied de la Vierge de Bonneval du XIIème siècle c'est à l'hôtellerie que nous avons dégusté les galettes. Grand moment de partage et de convivialité qu'on aimerait prolonger mais déjà le jour baisse et l'heure de l'office approche. Il nous faut quitter nos hôtesses retourner dans nos vallées et refermer les portes de Bonneval.

Merci à la mère abbesse de nous ouvrir chaque année pour l'Epiphanie les portes de Bonneval. Merci à sœur Anne- Claire pour ses présentations lumineuses et merci à toute la communauté pour son accueil et sa joie de vivre.



#### De Monestiés au Pont-de-Cirou le 16 mars 2024

Pour se rendre de la grange de Bernac (Tarn) à la grange de Bonnefon (Naucelle) les moines cisterciens de l'abbaye de Bonnecombe pouvaient passer par la grange de Bar (Moularès) et y faire une halte. D'autres itinéraires étaient empruntables et parmi eux celui qui, à l'époque, était « la grande route », l'ancienne voie romaine, le *cami rodanès*, allant de Rodez à Gaillac et Toulouse via le Pont-de-Cirou.

Jean Verdier, aidé par Martine Houdet, a adapté ce chemin historique, dont certaine partie ont été prises par des routes, afin qu'il soit praticable pour des randonneurs.

Dix-huit courageux marcheurs étaient au rendez-vous à Monestiés prêts à parcourir la deuxième étape de 15 km jusqu'au Pont-de-Cirou. (La première étape : Bernac – Monestiés avait été parcourue le 30 septembre 2023).

C'est en suivant la voie ferrée : Carmaux-Cordes-Vindrac mise en service en 1937 et fermée en 1939, dont Jean Verdier nous a conté l'histoire, que notre périple a débuté. Les pluies abondantes des jours précédents ont rendu le début du parcours un peu difficile. C'est avec soulagement que le groupe a retrouvé un terrain moins boueux autour de la belle retenue d'eau de la Roucarié. Les explications de Jean sur ce barrage alimentant en eau potable les communes voisines et la pause de 10 h ont redonné courage à la troupe.

Un petit préau contre l'église d'Almayrac a abrité notre repas. Avant de repartir sous un beau soleil, Jacques Reynès (marcheur et élu de Moularès) a exposé le projet « La marche du temps » dont il est à l'origine avec Nicolas Bonnafous (l'artiste). Un itinéraire de randonnées entre Bernac, Bar (Moularès), Bonnefon (Naucelle) est à l'étude. Il complétera Le chemin des moines de Bonnecombe à Bonnefon produit par Cisterciens en Rouergue.

Nous avons poursuivi notre route dans la douce chaleur du printemps admirant les arbres en fleur et le vert tendre des prés...

En se rapprochant du Pont-de-Cirou, Martine Houdet nous a rappelé l'importance de ce passage stratégique, cité dès 1217, et qui au XIVe siècle servait de frontière entre le Rouergue sous domination anglaise et l'autre côté du pont (le Tarn) qui était français. Martine a poursuivi les explications dans le village dominé par la tour Sainte-Anne, vestige du château.

Une photo de groupe sur le pont devant la borne de séparation entre le Tarn et l'Aveyron et un petit goûter partagé au bord du Viaur ont clôturé la journée.

Merci à Jean et à Martine pour leur travail, merci aux conducteurs qui ont rapatrié tout le monde à Monestiés et merci à tous les marcheurs pour la bonne ambiance qui a régné tout au long du parcours.



Sur le pont-de-Cirou limite entre le Tarn à gauche et l'Aveyron à droite

# Rencontres Franco-Allemande autour du patrimoine culturel cistercien et son impact territorial Beaulieu-en-Rouergue le 23 mars 2024

Dans le cadre de la 6<sup>ème</sup> édition de la quinzaine Franco-Allemande d'Occitanie l'association Cistercien en Rouergue a été invitée aux **rencontres Franco-Allemandes autour du patrimoine culturel cistercien et son impact territorial** le samedi 23 mars 2024 à l'abbaye de Beaulieu-en-Rouergue.

Nous avons reçu un chaleureux accueil de la part de Benoit Grecourt administrateur de Beaulieu. Richard Jarry, président de l'association « Allemagne Occitanie Europe au cœur, AOEC », ainsi que Laurent Heulot, conservateur honoraire, ancien directeur régional des affaires culturelles ont ouvert la journée et présenté le programme.

Thomas Poiraud, co-président de Cisterciens en Rouergue par une conférence sur : « Le monde cistercien de Cîteaux à un réseau européen des abbayes et à un réseau économique des granges » a su captiver l'auditoire et a donné le ton de cette journée qui s'est confirmée passionnante.

Les nombreux participants ont découvert grâce à la visite conduite par Benoit Grécourt l'abbaye de Beaulieu magnifiquement restaurée ainsi que les collections.

L'après-midi s'est poursuivie sous forme de tables rondes animées par huit propriétaires ou gestionnaires de statuts différents, d'Allemagne et d'Occitanie, qui ont pris tour à tour la parole.

Ainsi les abbayes représentées étaient pour l'Allemagne : EBERBACH (Allemagne- Hesse) - HEILIGKREUZTAL (Allemagne-Bade-Wurtemberg) - MAULBRONN (Allemagne-Bade-Wurtemberg)

Pour la France : FONTFROIDE (Aude)- LOC DIEU (Aveyron)- SYLVANES (Aveyron)- BELLE-PERCHE (Tarn et Garonne) - BEAULIEU EN ROUERGUE (Tarn et Garonne)

Les thèmes abordés étaient : l'offre culturelle des abbayes et l'attractivité territoriale et économique des abbayes.

Les abbayes cisterciennes françaises et allemandes partagent une histoire commune et gardent malgré certaines destructions un patrimoine important.

Selon les propriétaires des sites et leurs objectifs ces lieux cisterciens prennent une orientation différente. Malgré de grandes différences institutionnelles les abbayes allemandes et celles d'Occitanie présentent de grandes similitudes.

Cette journée très réussie s'est clôturée par un concert dans l'abbatiale.



Organisateurs et conférenciers journée du 23 mars 2024

## Journée de bénévolat à l'Abbaye N.D. de Bonneval le 20 avril 2024

Le samedi 20 avril 2024 les abords de l'abbaye de Bonneval si paisibles d'habitude étaient submergés par des visiteurs venus assister au passage des coureurs participants à l'ultra trail Trans-Aubrac allant de Bertholène à Saint- Genieys soit un parcours de 105 km dont le trajet passait par le petit chemin que l'on prend après le parking pour se rendre à l'église.

Une fois la porte de Bonneval atteinte nous avons heureusement quitté la foule avec une remorque contenant deux brebis, que l'association Cisterciens en Rouergue offre à la communauté de Bonneval, qui ont pour mission d'entretenir les espaces autour de l'abbaye.

Les animaux ayant pris connaissance de leur vaste et tranquille environnement, il était temps de mettre au travail la petite équipe des 8 bénévoles Cisterciens en Rouergue, que nous remercions. Philippe Lacassagne (salarié de l'abbaye) et sœur Paulette ont dirigé toute la journée un chantier sur un terrain pentu, de débroussaillage, débardage qui convenait pour les plus lestes et les plus habiles au maniement des tronçonneuses.

Les autres à la demande de sœur Emmanuella ont consacré leur temps à la tonte et au nettoyage des espaces verts : entretien du cimetière, pelouses devant les bâtiments.

A l'hostellerie sœur Brigitte nous a accueillis pour le repas offert par la communauté et qui a redonné du courage pour continuer ces travaux l'après-midi.

La bonne ambiance et le soleil nous ont accompagnés toute la journée avec de nombreuses pauses agrémentées de délicieux chocolats et de boissons.

A la fin de la journée sœur Anne-Claire a eu la gentillesse de nous faire partager ses connaissances sur l'abbaye.

Nous remercions toute la communauté pour les sourires et pour les gestes de sympathie tout au long de la journée. Les bénévoles sont contents du travail accompli espérant avoir contribué à agrémenter le cadre de vie pour la communauté, les retraitants, les hospitaliers les pèlerins et les visiteurs.



20 avril 2024 Cisterciens en Rouergue fait un don de deux brebis à la communauté